
ВОПРОС НОМЕРА

19 июля 2018 года президент России поручил правительству РФ за год 
внедрить BIM-технологии в строительстве. Государство однозначно 
выразило намерение провести цифровую трансформацию отрасли. Но какова 
степень готовности рынка к внедрению BIM (Building Information Modeling), 
накоплена ли достаточная экспертиза, какой эффект даст массовое 
использование информационных моделей — об этом журнал RUБЕЖ спросил 
профессиональных проектировщиков.

Как быть 
с BIM?

On July 19, 2018, the Russian president instructed the Government of the Russian Federation to introduce BIM technologies in 
construction processes within a year. The state clearly expressed its intention to carry out a digital transformation of the industry. 
But what is the state of readiness of the market for the BIM(Building Information Modeling) implementation, is sufficient expertise 
accumulated, what effect will the mass involvement of information models bring — the RUBEZH magazine asked these questions 
professional designers

What about BIM?

Насколько российский рынок 
проектирования в строительстве 

готов к внедрению информационного 
моделирования?
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Дмитрий Бибик

директор департамента по работе 
с проектными организациями 
бизнес-подразделения «Проекты 
через партнеров» компании 
Schneider Electric в России и СНГ

Любая технология до ее массового вне-
дрения должна накопить необходимое 
число первых пользователей. В случае 
с BIM эта критическая масса, на мой 
взгляд, сейчас накоплена, а техноло-
гия практически готова к массовому 
использованию. Причем массовость 
не будет ограничена только проекти-
рованием: BIM коснется практически 
всех — от архитекторов до службы 
эксплуатации. 

Согласно статистике, при использо-
вании BIM на 50% сокращается коли-
чество ошибок и доработок проекта, 
на 40% — сроки проектирования. Для 
конечных заказчиков выгоды также 
очевидны: около 10% стоимости стро-
ительства они экономят за счет обнару-
жения коллизий в проекте, на 15% со-
кращаются сроки строительства и т. д. 
Около половины опрошенных говорят 
о выходе на новые рынки и о возмож-
ности предлагать новые сервисы для 
своих клиентов.

Более 3000 артикулов продукции 
нашей компании оцифровано и гото-
во к применению в BIM-моделях. Все 
модели имеют геометрическую и ин-
формационную составляющую. С ис-
пользованием BIM были построены 
два здания общей площадью 18 500 м2 
в штаб-квартире компании в Грено-
бле во Франции. Полный срок строи-

тельства составил 14 месяцев; в ходе 
работ цифровая модель здания посто-
янно корректировалась, что позволило 
получить в итоге точного «цифрового 
двойника» построенных зданий. 

Модель помогла также достичь энер-
гопотребления первого из сооружений 
на уровне 45 кВт·ч/м2 в год, а после ана-
лиза алгоритмов работы систем авто-
матизации — 37 кВт·ч/м2 для второго 
здания. Для сравнения, среднее по-
требление офисных зданий в Европе 
составляет 142 кВт·ч/м2.

На пути BIM в России много преград. 
Одна из главных — отсутствие единых 
стандартов. Какие данные должна со-
держать модель? С какой точностью? 
Как этими данными обмениваться? 
Пока однозначных ответов на эти во-
просы нет.

Опыт внедрения информационного 
моделирования в других странах пока-
зывает, что развитие BIM идет быстрее 
и эффективнее при государственной 
поддержке и стимулировании. Напри-
мер, экспертиза Сингапура принимает 
на рассмотрение объекты площадью от 
5000 м2 только в виде BIM-модели. Ана-
логично, применение BIM обязательно 
при выполнении госзаказа в Велико-
британии, Нидерландах, Финляндии, 
Дании, Норвегии.

Дмитрий Иванов

руководитель направления 
информационного моделирования, 
партнер инженерного бюро ENGEX 
(ООО «КИМ-Ш»)

Выполнение проектов в среде BIM — 
стандартная практика для нашей ком-
пании. Помимо получения очевидных 
преимуществ, связанных с поиском 
коллизий и визуализацией, мы актив-
но используем продвинутые возмож-
ности BIM по оценке стоимости стро-
ительства, расчету эксплуатационных 
затрат, моделированию качества вну-
тренней среды здания, оптимизации 
по ключевым параметрам для решения 
бизнес-задач клиента.

Благодаря численной оценке эффек-
тивности множества альтернативных 
решений BIM дает прозрачное понима-
ние того, за что именно заказчик пла-
тит деньги в ходе реализации девело-
перских проектов.

С помощью BIM можно обоснован-
но принимать ключевые проектные ре-
шения, т. к. вся информация доступна 
инженеру, архитектору, девелоперу, 
другим заинтересованным сторонам. 
Она точно измерена по критериям, 
понятным всем и каждому участнику 
процесса.

Помимо распространенных про-
грамм для проектирования (например, 
AutodeskRevit, Navisworks), мы исполь-
зуем широкой набор инструментов 
для анализа: IES VirtualEnvironment, 
EnergyPlus, Grasshopper (среда для 
визуального программирования 
на базе Rhinoceros), OpenFOAM, 
DesignExplorer. В нашем активе так-
же солидный запас собственных 
разработок.

Анна Завтур

директор по развитию 
информационного моделирования 
в строительстве ЗАО «КРОК 
инкорпорейтед»

Учитывая масштабность BIM-техно-
логии, в России пока нет проектов, где 
ее используют в полном объеме и с мак-
симальной функциональностью. Тем 
не менее мы уже давно говорим не о 
пилотах, а о точечном внедрении. 

Чаще речь идет о конкретных зада-
чах в строительной отрасли, при реше-
нии которых используется BIM. К при-
меру, недавно мы завершили работы 
по добавлению новых функций в систе-
му информационного моделирования 
московского института «Мосгортранс-
НИИпроект» для работы над проекта-
ми организации дорожного движения 
(ПОДД). Теперь в распоряжении ин-
женеров — расширенная библиотека 
объектов проектирования, в том числе 
дорожные знаки и разметка, причем их 
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отображение на чертеже ПОДД проис-
ходит согласно ГОСТ. На каждый ПОДД 
автоматически формируется детализи-
рованная ведомость всех материалов, 
необходимых для выполнения строи-
тельно-монтажных работ. Раньше эта 
работа производилась вручную, что 
требовало в среднем около пяти часов.

BIM-модель в широком смысле — 
это единый архив всей информации об 
объекте строительства. Самая главная 
функция BIM — все процессы и рабо-
ты в проекте становятся прозрачны-
ми. Технология исключает раздувание 
смет, объемов строительных материа-
лов и выполненных работ. Помимо это-
го, BIM повышает качество проектиро-
вания и строительства, позволяет уже 
на ранней стадии выявить недочеты и 
в интерактивном режиме скоордини-
ровать их исправление.

Все большее распространение полу-
чает внедрение BIM уже на этапе экс-
плуатации. Здесь технология не толь-
ко предстает как архив всех данных по 
объекту, но и объединяет средства кон-
троля и планирования работ, а также 
взаимодействия с подрядчиками. Воз-
можность интеграции со SCADA позво-
ляет повысить безопасность объектов. 

Следующая ступень развития ме-
тодологии BIM — глобальная инте-
грация систем с большими данными 
«умного города», формирование сво-
его рода «живой» единой базы посто-
янно обновляющейся информации: 
от трафика и пробок на дорогах до 
энергопотребления.

Глеб Кузнецов

ведущий инженер слаботочных 
систем ООО «ЦИСП»

Мы уже проектируем в BIM такие разде-
лы, как  ЭОМ, ОВиК, ВК.  Сейчас плано-
мерно переходим  к информационному 
моделированию в сфере слаботочных 
систем. К сожалению, в этой области 
существует явная нехватка надстроек, 
семейств и шаблонов проектов. Их на-
личие позволило бы автоматизировать 

многие процессы. Например, при ис-
пользовании информационных моде-
лей можно автоматически формиро-
вать спецификации, вести кабельный 
журнал и т. д.

Отсутствие базы моделей у про-
изводителей слаботочного обору-
дования замедляет внедрение BIM в 
этом сегменте. При внедрении в нем 
BIM для проектной организации сей-
час больше затрат, чем при обычном 
2D-проектировании. На одном объек-
те мы закладывали оборудование рос-
сийского производителя и делали се-
мейства самостоятельно, на это ушло 
достаточно много времени.

Я видел модели оборудования 
НПА «RUBEZH» для Revit. Мы с ними 
еще не работали, но обязательно по-
пробуем. У других российских произ-
водителей 3D-моделей оборудования я 
пока не встречал. Но думаю, накопле-
ние базы для BIM в ближайшее время 
станет конкурентным преимуществом.

Максим Сохань

генеральный директор 
ООО «АМДтехнологии»

Мы работаем с BIM на реальных проек-
тах уже более пяти лет — для новой тех-
нологии это серьезный стаж. Например, 
мы проектировали инженерные систе-
мы для самого мощного российского су-
перкомпьютера «Ломоносов-2». Задача 
стояла крайне сложная — необходимо 
было разместить холодильный и энер-
гетический центр в помещении, где до 
этого была автостоянка, и оно не под-
ходило под требуемые параметры. Без 
технологий информационного модели-
рования вряд ли удалось бы избежать 
ошибок и реализовать проект.

Очевидно, что эта технология ста-
новится новым стандартом взаимо-
действия в проектировании и строи-
тельстве, но реально используют ее не 
более 3-4% компаний.

В то же время неразрешимых пре-
пятствий на пути внедрения техноло-
гий BIM мы не видим — ни для себя, 

ни для рынка. Нецелесообразно, пожа-
луй, использование информационно-
го моделирования небольшими компа-
ниями. Сегодня спрос на BIM создают 
государственные заказчики и очень 
крупные коммерческие игроки. У не-
большой компании элементарно мо-
жет не хватить ресурсов, даже чтобы 
зайти в тендер.

По нашей оценке, ситуация серьез-
но поменяется уже в 2019-2020 годах, 
когда применение технологий инфор-
мационного моделирования в проек-
тировании и строительстве объектов 
по госзаказу станет обязательным в 
соответствии с поручением прези-
дента и политикой, проводимой Мин-
строем РФ. Министерство в рамках 
«дорожной карты» сформировало тре-
бования для применения технологий 
BIM, подготовлен перечень докумен-
тов, которые необходимо разработать 
или изменить. Активно обсуждается 
использование стандартов Open BIM 
и открытого формата IFC, который 
предположительно будет взят за ос-
нову при государственном использо-
вании BIM.

Валентина Чешева

начальник сектора 
информационного моделирования 
градостроительных объектов 
Института Генплана Москвы

BIM-проектирование — это процесс 
формирования и обработки информа-
ционной базы по тому или иному объ-
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и строительстве, 
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екту. Результатом такой работы явля-
ется информационная модель, которая 
служит основой для принятия реше-
ний относительно развития объекта 
на протяжении всего его жизненного 
цикла — от самых ранних концепций 
до стадии рабочего проектирования, 
строительства, эксплуатации и сноса. 

Информационное моделирование 
способствует минимизации числа оши-
бок на всех стадиях жизненного цикла 
объекта, повышению качества постро-
енного, а также оптимизации затрат 
на проектирование, строительство и 
эксплуатацию.

Жизненный цикл любого объекта 
начинается с изысканий, а также про-
екта планировки территории (ППТ) и 
проекта планировки линейного объек-
та (ППЛО). Институт Генплана Москвы 
как раз и занимается, среди прочего, 
разработкой ППТ и ППЛО, активно 
применяя технологию информаци-
онного моделирования. В частности, 
осуществляется подготовка ППТ в рам-
ках программы реновации, равно как 
и проекты планировки линейных объ-
ектов по улицам Верхние Поля и Ка-
спийская. Все это рабочие проекты и 
вполне реальные кейсы.

Николай Хижняк

руководитель проекта 
ООО «Интерпродукт»

Можно сказать, что необходимость ис-
пользования BIM-технологий подска-
зана развитием самого рынка. Каждый 
год инженерные системы и системы 
безопасности зданий становятся все 
сложнее, их необходимо увязать меж-
ду собой. При этом речь идет не только 
о «геометрии», но и об информацион-
ной составляющей (типы подключе-
ний, нагрузки, расходы, интерфейс, 
совместимость и т. д.). Возникают за-
дачи, которые крайне трудно решить 
с помощью методов классического 
проектирования.

Информационная модель учиты-
вает инженерные и функциональные 
свойства оборудования. Если речь 
идет о слаботочном оборудовании, 
то программа может, например, ав-
томатически расставить извещатели 
по помещениям в соответствии с нор-
мами, сформировать спецификацию 
и кабельный журнал, сделать расчет 
уровня оповещения громкоговори-
телей, учесть информационную ем-

кость системы и т. д. В видеонаблю-
дении BIM-модель позволит получить 
информацию об углах обзора, дистан-
ции обнаружения и распознавания ка-
меры, притом с конкретной матрицей, 
объективом и т. д. Многие производи-
тели оборудования, видя современные 
тренды в проектировании и строитель-
стве, разрабатывают свои базы данных 
оборудования или специальные плаги-
ны, например такой плагин для Revit 
есть у RVi.

Зачастую мы делаем проект не с 
нуля, а получаем в готовом виде от 
заказчика. Берешь его в руки и по-
нимаешь, что по таким чертежам ка-
чественно построить нельзя. В итоге 
приходится делать BIM-модель. Это 
дает наглядность, можно показать за-
казчикам и монтажникам нюансы и 
обосновать предлагаемые решения. 
BIM-модель также позволяет выявлять 
коллизии, которые возникают при раз-
работке отдельных разделов проекта 
разными подрядчиками, и уточнять 
спецификации.

Я думаю, развитие BIM неизбежно. 
Потому что эта технология помогает 
экономить, по разным данным, от 5% 
до 30% стоимости работ и материалов, 

«Информационное 
моделирование 
способствует минимизации 
числа ошибок на всех 
стадиях жизненного цикла 
объекта»

Валентина Чешева,
начальник сектора информационного 
моделирования градостроительных 

объектов Института Генплана 
Москвы

Проект планировки территории объектов транспортной инфраструктуры ТПУ 
Некрасовка (Институт генплана Москвы)
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а также выполнять работу более каче-
ственно. Но заказчиков и подрядчи-
ков тяжело убедить в необходимости 
перехода на BIM. Они подчас считают, 
что ты предлагаешь им полететь в кос-
мос, что BIM — это дорого или долго. 
Тогда мы стараемся объяснить: BIM-
проектирование не дороже, но эта тех-
нология поможет повысить качество 
проекта, ускорить процессы проекти-
рования и строительства за счет одно-
временной работы в модели несколь-
ких специалистов.

Евгений Колосков

директор департамента 
проектирования и технического 
консалтинга компании 
ЗАО «Инсистемс»  
(входит в ГК «ЛАНИТ»)

За последние три года мы реализова-
ли с применением BIM-технологий не-
сколько крупных проектов, в работе 
еще четыре больших проекта. 

С помощью программ AutoCAD, 
Revit, AutoCADCivil 3D, Navisworks-
Manage, 3dsMax можно минимизи-
ровать ошибки проектирования: не 
связанные между собой разделы, не-
корректно рассчитанную стоимость 
строительства объекта и многое дру-
гое. Благодаря проектированию в 3D 
проект становится нагляднее и понят-
нее заказчику и строителям. На всех 
этапах строительства рабочий процесс 
взаимодействия всех сторон гораздо 
эффективнее.

Однако российскому рынку в во-
просе внедрения BIM требуется су-
щественная доработка нормативной 
базы и регламентов на уровне госу-
дарства. Работа в этом направлении 
началась довольно давно, но прогресс 
незначительный. На фоне большого 
количества компаний, использую-
щих BIM в проектировании, каждая 
из них ориентируется на собственные 
стандарты.

Тем не менее глобально внедрению 
BIM, по моему мнению, ничего не ме-

шает. Процесс перехода достаточно 
трудоемкий, но рынок планомерно 
движется к освоению информацион-
ного моделирования.

Дмитрий Сарычев

руководитель проектов 
ООО «Айбим»

Применение BIM-технологий на стадии 
проектирования и строительства ста-
ло уже распространенной практикой. 
Все участники строительного процесса 
от проектировщиков до управляющих 
компаний стараются использовать нов-
шества в своих интересах. 

Настала очередь рынка управления: 
здание функционирует не один деся-
ток лет, и за это время на его поддер-
жание — эксплуатацию, реновацию и 
т. д. — тратят больше средств, чем на 
проектирование и строительство.

С уверенностью также можно ска-
зать, что информационные модели 
готовы к интеграции с системами 
безопасности. Например, сейчас все 
крупные стадионы обязаны иметь 
системы активного мониторинга 
состояния строительных конструк-
ций. И такие системы гораздо эф-
фективнее разрабатывать на основе 
BIM-моделей, а не конструкторских 
чертежей. 

Потому что в информационной мо-
дели хранятся все данные об объекте. 
Имея расчетные схемы на основе BIM, 
проще и дешевле моделировать сце-
нарии прогрессирующего разруше-

ния, потери устойчивости в сложных 
стержневых системах и настраивать 
систему оповещения под конкретную 
катастрофу.

BIM-технологии тесно связаны с та-
кими понятиями, как «умный дом», 
«умный город» и интернет вещей. Но-
вые разработки в области обработки 
данных и опции машинного обучения 
позволяют создать систему монито-
ринга, построенную на предиктивной 
аналитике. Используя большое коли-
чество датчиков IIoT, можно создать 
цифровой слепок «нормального пове-
дения» инженерных систем и анализи-
ровать любые отклонения с помощью 
BIM-модели. Благодаря информацион-
ной модели каждый датчик интернета 
вещей понимает, где находится сам, 
что его окружает, и может уточнить 
данные и провести самодиагностику.

Несмотря на зрелость технической 
базы, востребованы подобные техно-
логии исключительно на уникальных 
объектах с массовым пребыванием лю-
дей. Рынок эксплуатируемых систем 
вырос на государственных нормах, 
которые не знают, что такое машин-
ное обучение. Для массового потреби-
теля не проектируют вероятное «дере-
во событий», как, например, для АЭС. 
А коммерческая служба эксплуатации, 
не имея особенной мотивации, не ста-
нет дублировать положенную по зако-
ну систему безопасности.

Иван Новиков

BIM-специалист слаботочных систем 
ООО «Магнум»

Российский рынок в целом только ос-
ваивает BIM. Поэтому и рынок систем 
безопасности не совсем готов к внедре-
нию информационного моделирова-
ния. Нет какого-либо регламента и тре-
бований к семействам оборудования. 
Каждая фирма создает модели семей-
ства по своему усмотрению. Отсутству-
ют модели большинства производите-
лей, а те которые есть — не позволяют 
создать проект без доработок.

Несмотря на зрелость 
технической базы, 
востребованы 
BIM-технологии 
исключительно 
на уникальных 
объектах с массовым 
пребыванием людей
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Я использую Revit. Самостоятель-
но создаю и кастомизирую существу-
ющие семейства моделей. Ведь про-
изводителей много, а ТЗ меняется от 
проекта к проекту, в результате при-
ходится самостоятельно настраивать 
все модели для дальнейшей работы, 
что отнимает уйму времени. С другой 
стороны, если семейства уже созда-
ны и шаблон настроен, то выполнять 
такой проект одно удовольствие, т. к. 
все расчеты происходят в автомати-
ческом режиме. 

BIM помогает производить:
• автоматический расчет специ- 

фикаций;
• автоматический расчет емкости 

АКБ для систем АПС;
• автоматическое создание таблиц 

приборов для структурных схем;
• автоматическую маркировку при-

боров и адресацию;
• автоматический расчет кабельного 

журнала;
• быстрое формирование разрезов и 

сложных узлов;
• согласование размещения оборудо-

вания с заказчиком и дизайнерами 
для гармоничного использования в 
интерьере;

• взаимодействие с другими раздела-
ми в части развязки;

• быстрое оформление проекта по 
шаблону.
Думаю, в сложившейся ситуации 

самым правильным будет производи-
телям заняться созданием проектов в 
BIM-софте и обучением по примене-
нию их семейств. Например, я недав-
но начал использовать приложение от 

производителя лотков «ОСТЕК». Рабо-
тать с ним оказалось очень приятно. 
Поэтому уже третий проект все кабель-
ные конструкции у меня выполнены 
на «ОСТЕКе». Соответственно созда-
ние семейств информационных моде-
лей оборудования поспособствует его 
маркетингу, продвижению в проекты.

Елена Рымова

руководитель проектов САПР 
ООО «Системный софт»

Основная проблема BIM-модели-
рования в России сегодня состоит не 
в нехватке программных инструмен-
тов: функциональность ПО «закрыва-
ет» большую часть задач для проекти-
рования слаботочных систем. Главный 
вызов — нехватка квалифицирован-
ных специалистов среди инженеров и 
архитекторов, а также дефицит постав-
щиков и интеграторов, способных вы-
полнить комплексное внедрение для 
строительной или проектной органи-
зации, от выяснения потребности до 
обучения сотрудников. 

Тем не менее я уверена, что ин-
струменты BIM обязательно станут 
стандартом в проектировании систем 
безопасности — вопрос лишь в том, на-
сколько быстро это произойдет. Пото-
му что внедрить и применять инстру-
менты BIM дешевле, чем впоследствии 
исправлять ошибки. 

В системах безопасности ошибки 
приводят к рискам не только для объ-
екта, но и для тысяч его посетителей, 
т. е. на застройщике или проектной ор-
ганизации не только экономические 
риски. Именно поэтому BIM обязатель-
но применяются при проектировании 

безопасности на крупных объектах с 
массовым пребыванием людей, напри-
мер на всех новых российских стадио-
нах. Пока в России только нарабаты-
вается экспертиза, далее BIM начнут 
применять и на объектах существен-
но меньшего масштаба.

Вообще в BIM сейчас пять наиболее 
популярных направлений, необходи-
мых для построения комплексных мо-
делей: архитектурные и конструктив-
ные решения (АР, КР), отопление и 
вентиляция (ОВ), водоснабжение и ка-
нализация (ВК), электрооборудование 
и материалы (ЭОМ). Внутри каждого 
из них решаются задачи проектиро-
вания систем безопасности — напри-
мер построение систем мониторинга 
конструкций.

Марат Шайхеев

начальник технического управления 
АО «Казанский Гипронииавиапром»

Рынок проектирования в России не 
просто готов к BIM, он инициирует 
внедрение этих технологий в последу-
ющие этапы жизненного цикла зданий 
и сооружений.

Но масштабному внедрению данной 
технологии на территории РФ, на мой 
взгляд, мешает целый ряд проблем:
• относительная молодость самой 

технологии, что влечет за собой от-
сутствие системы образования в 
отрасли; 

• противоречия текущей норма-
тивно-правовой базы (СП, ГОСТ, 
ЕСКД, СПДС, постановление 
«О составе разделов проектной 
документации»);

• необходимость финансирования 
смены технологических и бизнес-
процессов на предприятиях; 

• «серые» проектные бюро, которые 
демпингуют, работая на контра-
фактном софте. В 99% случаев та-
кие фирмы используют «плоские» 
CAD-САПР.
Что касается ассортимента рынка 

слаботочных систем, то следует заме-

Российский рынок 
в целом только 
осваивает BIM. Поэтому 
и рынок систем 
безопасности не совсем 
готов к внедрению 
информационного 
моделирования

Инструменты 
BIM обязательно 
станут стандартом 
в проектировании 
систем безопасности
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тить, что на рынке проектирования с 
применением BIM-технологий до сих 
пор нет ни одной САПР, полноценно 
поддерживающей данную технологию.

Петр Коваль

главный инженер ООО «ЕСК-Проект»

Важно помнить, что применение BIM-
технологий — это всегда конкретный 
проект, полностью зависящий от нужд 
заказчика. В целом, BIM помогает избе-
жать ошибок в процессе проектирова-
ния и ускорить темп работ. К расчетам 
сразу можно привязать смету, а про-
грамму можно адаптировать под свои 
потребности. Поэтому в последние 
три года все крупные объекты наша 
организация проектирует в Revit. Эта 
программа решает наши проектные 
задачи, но она не очень подходит для 
сетевиков и конструкторов.

Стоит отметить, что использование 
BIM несет дополнительные затраты, 
которые на первоначальном этапе за-
казчик не готов оплатить, не понимает, 
что он в итоге получит, какие выгоды 
принесет использование 3D-модели. 

Пожалуй, только в Москве и Санкт-
Петербурге частные компании уже от-

дают предпочтение в сотрудничестве 
тем организациям, которые исполь-
зуют BIM-проектирование. Наличие 
3D-модели становится одним из ос-
новных требований. Большинство 
заказчиков по старинке хотят видеть 
проект на бумаге. Инновационные вея-
ния поддерживают пока немногие, что 
сдерживает развитие рынка.

Однако уже с 2020 года все проек-
тирование (государственные и муни-
ципальные объекты) должно вестись в 
среде BIM. Готовятся соответствующие 
законодательные изменения.

Дмитрий Русин

руководитель отдела САПР и ГИС 
Softline

Строительный рынок в России готов к 
цифровым новациям и активно их при-
меняет для реализации проектов раз-
ного масштаба. Использование новых 
технологий помогает заранее проду-
мать детали проекта, оценить возмож-
ные риски, спрогнозировать ошибки 
взаимной увязки инженерных систем 
и сооружений различного назначения 
в трехмерном пространстве и избежать 
их на практике.

C применением программного обе-
спечения и специализированного обо-
рудования легче контролировать каче-
ство выполняемых работ. Сейчас, если 
возникает спорный вопрос, не обяза-
тельно ехать на строительную площад-
ку, достаточно взглянуть на 3D-модель 
объекта в офисе и прийти к единому 
мнению по решению задачи.

В России, как и во всем мире, BIM-
технологии начали применять прежде 
всего для проектирования зданий и со-
оружений. В дальнейшем их преимуще-
ства — возможности навигации, поиска 
и управления централизованной ин-
формацией и документацией — стали 
востребованными у строителей, инве-
сторов, управляющих компаний и про-
мышленных предприятий. Использо-
вание 3D-модели при проектировании 
помогает также более точно рассчитать 
необходимое при строительстве коли-
чество материалов, а значит, сэконо-
мить и избежать спорных ситуаций.

В перспективе применение BIM-
технологий позволит повысить каче-
ство выполнения проектных и стро-
ительных работ, согласованность 
принятия проектных решений, сокра-
щение сроков на реализацию строи-
тельных работ и снизить эксплуатаци-
онные расходы.

ЖК Gagarin Residence (Гагарин Резиденс) в Челябинске (ООО «ЕСК-Проект», gagarinresidence.com)

«Использование 
BIM несет 
дополнительные 
затраты, которые 
на первоначальном 
этапе заказчик не 
готов оплатить, не 
понимает, что он в 
итоге получит, какие 
выгоды принесет 
использование 
3D-модели»

Петр Коваль,
главный инженер 

ООО «ЕСК-Проект»
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Павел Терентьев

независимый эксперт ИТ-отрасли

В России технологии BIM, в частности 
программное обеспечение для инже-
нерного проектирования САПР, на-
чали внедрять только в последние 
десять лет.

ArchiCAD применяется в основном 
крупными проектными бюро, таки-
ми как SPEECH, «Сергей Скуратов 
Architects», «Моспроект» и «Метропо-
лис». Revit рассчитан в большей степе-
ни на частное проектирование. Allplan 
используется в основном для проекти-
рования несущих конструкций зданий. 
Среди российских разработок стоит от-
метить программу для комплексной ав-
томатизации «АСКОН». TeklaStructures 
позволяет выполнять основные задачи 
в проектировании металлоконструк-
ций. Программа 3D-моделирования 
MagiCAD позволяет строить модели 
здания, производить инженерные рас-
четы. Компания Solibri разрабатывает 
продукт для объединения нескольких 
IFC-моделей в одну.

Для того чтобы ускорить внедрение 
инноваций, важно осознать огромные 
выгоды, которые дают технологии BIM. 
Самым главным преимуществом явля-
ется возможность хранения комплекс-
ных данных об объекте, которые будут 
доступны в течение всего срока эксплу-
атации здания. Уже на стадии проек-
тирования можно будет спрогнози-
ровать сбои в работе инженерных и 
слаботочных систем здания, с учетом 
особенностей местности, на которой 
расположен объект, более рациональ-
но подобрать используемые в строи-
тельстве материалы. Все это позволит 
предотвращать и оперативно контро-
лировать нарушения в конструкции 
здания, сбои в системах жизнеобеспе-
чения, пожарной безопасности и т. д.

В будущем подобные технологии 
проектирования станут общеприня-
той практикой, и на эту модель будет 
переведен госзаказ. Для этого важно 
создать единую «экосистему» интегра-
ции процессов моделирования.

Антон Карявкин

руководитель технического центра 
стратегического направления 
«Строительство» REHAU 
по Восточной Европе

Внедрение BIM в нашей стране носит 
стихийный характер — пока одни ак-
тивно осваивают новые технологии с 
целью получения конкурентных пре-
имуществ, другие предпочитают идти 
проторенной дорогой и используют 
традиционные инструменты. В целом 
же готовность рынка к переходу на BIM 
можно оценить как высокую.

В немалой степени переход подска-
зан статистикой внедрений информа-
ционного моделирования, согласно ко-
торой BIM позволяет сократить сроки 
проектирования в среднем на 30-40%, 
затраты на строительство — на 30%, 
стоимость эксплуатации объекта — на 
5-10%. Это дает основание предпола-
гать, что в России BIM станет единым 
стандартом проектирования уже в бли-
жайшие годы. Свидетельством тому, 
помимо прочего, является позиция 
государства.

К сожалению, существует ряд фак-
торов, осложняющих внедрение BIM-
технологий в России. Прежде всего 
это дорогостоящий и растянутый во 
времени процесс перехода. Покупка 
программного обеспечения, обуче-
ние сотрудников, формирование вну-
трикорпоративных стандартов рабо-
ты с программой — все это требует 
финансовых и трудовых затрат, а так-
же определенной дисциплины участ-
ников проекта. Любители «быстрых» 
денег подобные варианты обычно не 
рассматривают. Отпугивает и срок воз-
врата вложений — 2-3 года.

Георгий Зыков

технический менеджер 
ООО «Армаселль»

Своими корнями технологии инфор-
мационного моделирования уходят в 
80-е годы XX века. Но в России инте-
рес к ним появился только в 2014 году, 
когда было подписано постановление 
о переходе к информационному мо-
делированию. Сегодня молодое по-
коление проектировщиков понимает 
преимущества использования данной 
технологии и психологически готово 
перейти на нее, но фактически и доку-
ментально переход в нашей стране еще 
требует доработки.

В строительной отрасли на реали-
зацию масштабных проектов, как пра-
вило, уходит на 20% больше времени, 
чем планировалось, а превышение 
бюджета может достигать 80%. Со-
гласно данным Национального Ауди-
торского Управления Великобритании, 
30% строительных затрат расходуется 
впустую по причине неэффективной 
деятельности. Вероятно, это связано 
с отсутствием согласованности меж-
ду многочисленными разобщенными 
игроками отрасли и неэффективным 
управлением данными.

Следуя принципу «строить сначала 
виртуально, и только потом на рабо-
чей площадке», BIM не только позво-
ляет оптимизировать проект и выявить 
расхождения в планировании, но так-
же дает возможность осуществить ав-
томатическое сравнение со строитель-
ными нормами и синхронизировать 

Внедрение BIM-
технологий в России — 
это дорогостоящий и 
растянутый во времени 
процесс перехода

В строительной 
отрасли на реализацию 
масштабных проектов, 
как правило, уходит 
на 20  % больше времени, 
чем планировалось, 
а превышение бюджета 
может достигать 80  %
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планирование. BIM-технологии также 
могут служить мощным инструментом 
для соответствия требованиям жизне-
способности, оптимизации потребле-
ния энергии и эффективности исполь-
зования ресурсов.

Наша организация работает с моде-
лями BIM на своем уровне, как произ-
водитель изоляционных материалов. 
Мы разработали плагин, значительно 
упрощающий задачу проектирования 
технической изоляции. Так как выбор 
конкретного изоляционного материа-
ла зависит от многих параметров, поль-
зователь должен вносить их сам. Это 
часто приводит к ошибкам, потому что 
данные необходимо находить в катало-
ге и затем вносить вручную. Использо-
вание нашего плагина BIM Armacell для 
Revit решило эту проблему.

Игорь Зюзько

основатель проектной группы 
компаний ТОО «DNT СenterStory» 
(Казахстан)

Использование данных BIM-модели по-
зволяет осуществлять процесс совмест-
ной работы на всех этапах строитель-
ства с высоким уровнем детализации 
для контроля работы подрядчиков, 
формирования спецификаций обору-
дования и материалов для расчета за-
трат и закупок. В Казахстане процесс 
внедрения BIM-технологий начался 
почти одновременно с аналогичным 
процессом в России.

Сегодня мы понимаем, что для за-
казчика важны точные сроки проекти-
рования и строительства. При этом он 
хочет максимально оптимизировать 

бюджет проекта и иметь минималь-
ные финансовые риски на этапе стро-
ительства. Каждый расчет неоднократ-
но перепроверяется, и в итоге заказчик 
получает взвешенный рациональный 
проект.

Например, схема армирования на-
столько максимально продумана, что 
расчет арматуры на куб бетона, учиты-
вая наш регион сейсмики, оказывается 
иногда намного ниже в пределах допу-
стимых норм, чем даже в аналогичных 
несейсмических районах, что позволя-
ет заказчикам значительно экономить 
на основных строительных материа-
лах. Возможно, у нас не самые деше-
вые проектные услуги, обусловленные 
в том числе немалыми затратами на 
переход на BIM-технологии, зато это 
позволяет нам предлагать самые эко-
номичные проекты, за счет которых за-
казчик на этапе строительства может 
экономить до 20-30% за счет того, что 
нет перерасхода и все вымерено.

Василий Костин

генеральный директор 
ООО «КБК Проект»

Говорить о готовности рынка еще 
рано по ряду причин, среди которых 
разрозненность нормативной базы, 
нежелание подрядчиков работать с 
3D-моделями, недостаток квалифици-
рованного персонала и т.д. Для внедре-
ния BIM-технологий необходимы, на 
мой взгляд, существенные изменения 
в законодательстве, мотивация заказ-
чиков, готовность профессионалов ра-
ботать с новыми стандартами.

Необходимо разработать единые 
нормативные требования к проектам. 
Сейчас проектировщикам для работы 
в BIM приходится собирать разрознен-
ную информацию из различных стан-
дартов, справочников и прочей доку-
ментации по крупицам. Полноценного 
внедрения новых технологий не про-
изойдет до тех пор, пока ими не овладе-
ют энергетики, госэксперты, государ-
ственные инспекции и т.д.

Отчасти эти проблемы решаются. 
Согласно «дорожной карте» развития 
BIM в России, уже в 2019 году норма-
тивная база будет приведена в соответ-
ствие с современными требованиями. 

Важно, что внедрение этой техноло-
гии сокращает волокиту с получением 
разрешений на строительство, т. к. вся 
информация о предыдущих проектах 
будет содержаться в едином реестре. 
А значит, отпадет необходимость про-
водить экспертизу заново.

За счет внедрения BIM объем вы-
полняемых проектных работ за одну 
и ту же единицу времени увеличива-
ется практически вдвое, происходит 
снижение расходов на эксплуатацию 
объекта, поскольку BIM позволяет пре-
доставить сервисным службам доступ 
к систематизированной информации. 
Наконец, совершенно очевидно, что 
без внедрения BIM не обойтись при вы-
ходе на международный рынок.

Яна Глазунова

генеральный директор 
ООО «ВСН Риэлти»

В нашей стране инструменты BIM-
проектирования локально применя-
ются более 10 лет. За последние два 
года интерес к ним стремительно вы-
рос. Если еще какое-то время назад мы 
наблюдали использование новых тех-
нологий в проектировании по большей 
части в негосударственном и частном 
секторах, то сегодня внедрение BIM-
инструментов переходит на государ-
ственный уровень. Кроме того, в тече-
ние пяти лет BIM-технологии в нашей 
стране планируют внедрить порядка 
200 проектных организаций.

Грамотная работа с инструмента-
ми BIM помогает получать четкое по-

В Казахстане процесс 
внедрения BIM-
технологий начался 
почти одновременно 
с аналогичным 
процессом в России

Необходимо 
разработать единые 
нормативные 
требования к проектам
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нимание по необходимым объемам 
закупочных материалов, делая тем са-
мым взаимодействие с подрядчиками 
более открытым и понятным. Кроме 
того, информационное моделирование 
позволяет избежать влияния челове-
ческого фактора на проектную доку-
ментацию. Если какие-либо изменения 
вносятся в один документ, то автома-
тически дублируются во всех других, 
связанных с ним. Это не только сводит 
риск ошибок на нет, но и существенно 
экономит время. 

Массовому внедрению BIM-техно-
логий препятствует необходимость 
привлечения значительных инвести-
ций, нехватка квалифицированных ка-
дров, а также отсутствие проработан-
ной нормативной базы. Кроме того, 
иностранные программные продукты 
далеко не всегда отвечают требовани-
ям законодательства и стандартам рос-
сийской строительной документации.

Сергей Векша

инженер-проектировщик смоленского 
филиала АО «НПЦ Эталон»

Наша организация пока BIM не при-
меняет. Но я считаю, что рынок проек-
тирования в России к внедрению BIM-
технологий готов. Однако немногие 
компании, пожалуй, только крупные, 
могут себе позволить обучить сотруд-
ников и запустить полноценное про-
ектирование с использованием 3D 
информационных моделей. Масштаб-
ному внедрению технологии мешает 
стоимость самого пакета ПО и время 
на переобучение персонала, а также 
распространенная косность руковод-
ства. Тем не менее перспективы у тех-
нологии огромные. Чем шире будет 
внедрено BIM-проектирование, тем 
меньше ошибок мы увидим в строи-
тельной отрасли.

Денис Ляпин

технический тренер Axis 
Communications

Axis Communications уже несколько 
лет предлагает модели для 3D- и BIM-
моделирования для таких программ, 
как SketchUp и Autodesk Revit. Они 
широко используются в Европе, США 
и многих других регионах. Мы видим 
интерес к ним и со стороны отечествен-
ных проектировщиков, однако широко-
го применения в нашей стране техноло-
гии пока не получили.

Это связано с несколькими фактора-
ми: если мы говорим не про 3D, а про 
«настоящий» BIM, то дорогостоящий 
Autodesk Revit могут себе позволить не 
все проектные организации. Дорогосто-
ящий не только в плане приобретения 
лицензий, но и работы в нем — на рынке 
пока недостаточно специалистов, обла-
дающих необходимыми навыками, по-
этому стоимость найма такого специа-
листа достаточно высока. Содержать все 
это без достаточного спроса со стороны 
заказчиков проблематично.

Что касается поставщиков, то у мно-
гих BIM-модели в портфеле уже есть. 
Осталось дождаться зрелости спроса, 
но тут нужно более широкое продви-
жение BIM-технологий. Мы работаем 
в этом направлении и самостоятельно, 
и стараемся поддерживать независи-
мые организации.

При работе в Autodesk Revit можно 
использовать библиотеки Axis для раз-
мещения видеокамер непосредственно 
в макете здания и интеграции плана си-
стемы видеонаблюдения в проект Revit. 
Помимо предоставления подробных ме-
таданных, необходимых для информа-
ционного моделирования зданий (BIM), 
модели Axis Camera Families позволят 
визуализировать зону охвата каждой 
камеры и тем самым гарантировать 
обзор критически важных участков: 
изменяется наклон камеры, прибли-
жение (изменение фокусного расстоя-
ния), отображается область с требуемой 
плотностью пикселей для достижения 
желаемой детализации.
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